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巻　頭

平成30年度
神奈川県優良組合及び優良役職員表彰

平平平平平平平平平平平平平成成成成成成成成33333300000年年年年年年度度度度度年度度度
及及及びび

優良組合6組合、 優良役職員24名が県知事表彰受賞

　「平成30年度神奈川県優良組合及び優良役職員表彰」表彰式が平
成30年11月26日（月）、午後1時30分から、神奈川県庁本庁舎3
階「大会議場」（横浜市中区）において行われました。
　神奈川県では、事業活動を活発に行い、業績が優良で他の模範
となっている中小企業組合を優良組合として、また、所属する組
合に対して顕著な功績があり、他の模範となっている組合役職員
を優良役職員としてそれぞれ表彰しています。なお、本会からは
毎年多くの優良組合と優良役職員候補を推薦しています。
　本年度は、優良組合6組合、優良役員18名、優良職員6名が表彰
を受けました。また、表彰式には、本会 森会長、西村専務理事が
来賓として出席し、森会長が受賞者にお祝いの言葉を述べました。

　本年度の受賞者は以下のとおり。（五十音順、敬称略）

【PRポイント】
　労働安全衛生、労働基準法等の講習会を開催して労働環境改善に力を入れ、「社員を大事にする企業」という面をアピー
ルし、組合員の安定的な人材確保に寄与しています。また、社会情勢に合わせて適宜勉強会や講習会を開催し、組合の法
令遵守に努めるほか、環境配慮型の資材を使用する等、環境保護活動にも力を入れています。

【PRポイント】
　自社でホームページを持たない組合員のために「箱ぴた」というポータルサイトを運営し、宿の予約システムを備えてい
るほか、クーポン販売、観光情報の掲載等を行っています。また、出前就職説明会、インターンシップの実施により組合
の人材確保や周知にも寄与しており、全国初の旅館・ホテルを対象としたBCP対策を講じることで災害からの復興や風評
被害の払しょくにも貢献する等、先進的な活動を行っています。

【PRポイント】
　非常に高い組織率を誇り、組合が常に指導的役割を担いながら業界の統率に努めており、事業運営体制を確立し遵法意
識に基づいた組合運営を行うことで組合員企業の経営安定に貢献しています。また、共同購買品目を日々改善し神奈川県
独自のイベントを毎年開催して組合員の経済活動の向上に寄与しているほか、地域との交流を密にし、継続して地域・社
会貢献活動も行っています。　

【PRポイント】
　組合員企業の日常業務で発生する記帳支援や経営指標の作成支援等、経営に関するサポート事業を実施して組合員の自
主的な経済活動の促進を図っているほか、厚生労働省の認可を得て労働保険事務組合として活発に活動することで新規組
合員の加入を図り、組合事業の拡大を進めています。また、経営サポート事業に付帯して、事業承継等様々な経営相談に
応じる研修会事業や積極的な情報提供により組合員の資質向上に努めています。

【PRポイント】
　主に組合員企業単独では対応できない大型イベントの案件に対して、組合を通して他の組合員と業務を補完し合うこと
で、大規模の受注を実現しています。理事長を中心とした発注先への働きかけが組合員の受注先の確保や拡大、組合員企
業の経済活動に大きく寄与しており、警備業を通して地域の安全に貢献しています。

神奈川県ボイラー整備業協同組合

箱根温泉旅館ホテル協同組合

神奈川県遊技場協同組合

経営サポートセンター協同組合

県央警備業協同組合

山﨑 輝雄

鈴木 茂男

伊坂 重憲

橋之口 紘一

斎藤 久美子

横浜市港南区丸山台1丁目10－11

足柄下郡箱根町湯本211番地1

横浜市神奈川区鶴屋町一丁目6番地10

川崎市中原区上小田中六丁目23番1号

大和市南林間五丁目1番21号

組　　合　　名 代表者氏名 所　　在　　地

優良組合の部 （6組合）
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　優良職員表彰の受賞者は、「原
則として満15年以上同一組合
に勤務して、その組合に対して
功績が特に大きいと認められる
者」等の条件を満たしている方々
です。

　優良役員表彰の受賞者は、「原
則として満10年以上同一の組合
の役員として、組合の発展に尽
力した功績が特に大きいと認め
られる者」等の条件を満たした
方々です。

【PRポイント】
　定期的に理事会を開催し、活発な意見交換により組合運営の改善に努めているほか、設立以来20年以上にわたり実施し
ている共同受注事業を通して、組合員企業の経営安定と事業拡大に大きく寄与しています。また、新たな官公需の受注に
向けて、官公需適格組合証明を取得したり、外部の委員会に中小企業を代表して横須賀市とともに参加することで、組合
及び組合員企業の活性化はもとより、YRP地域への貢献を果たしています。

天 内 一 治
加 藤 秀 雄
木 内　　 忠
久 保　　 誠
小 松　　 実
澤 田 和 夫
鈴 木 一 朗
大 胡 輝 雄
髙　橋　恵美子
田 辺 史 朗
辻　　 涼 樹
歳 原 博 幸
長 嶌 達 夫
西 村 英 朗
林　　 茂 也
春 原 正 明
美濃口　　　豊
米 谷 進 一

大 関　　 武
川久保　　　聡
小 林 裕 美
寺 脇　　 薫
長　谷　やよい
渡 邉 摩 弥

副 理 事 長
理 事
理 事 長
理 事 長
理 事 長
副 理 事 長
理 事
理 事
理 事
副 理 事 長
副 理 事 長
副 理 事 長
副 会 長
理 事 長
理 事 長
副 理 事 長
理 事
副 理 事 長

事 務 局 員
事 務 局 長
主 任
事 務 局 長
事業課長代理
事務局職員

ワイ・アール・ピー情報産業協同組合

神奈川県鉄筋業協同組合
横浜貨物自動車運送事業協同組合
横浜市防災機器販売協同組合
清水原工業団地協同組合
横須賀個人タクシー協同組合
神奈川県鉄構業協同組合
横須賀果物商業協同組合
平塚市ビルメンテナンス業協同組合
神奈川県不動産賃貸業協同組合
住友重機械造船協同組合
神奈川県工業塗装協同組合
神奈川県内陸工業団地協同組合
神奈川県パン協同組合連合会
川崎北部青果仲卸協同組合
大川町工業団地協同組合
神奈川県建設防水事業協同組合
協同組合藤沢薬業協会
神奈川県警備業協同組合

大和市リサイクル事業協同組合
協同組合川崎中小企業労務協会
神奈川県管工事業協同組合
鎌倉由比ガ浜商店街振興組合
神奈川県石油業協同組合
横浜市内装事業協同組合

水野 堅市 横須賀市光の丘8番3号 YRPベンチャー棟

氏　　名

氏　　名

役　職　名

役　職　名

所　属　組　合　名

所　属　組　合　名

優良役員の部 （18名）

優良職員の部 （6名）

受賞された皆様
おめでとう
ございます！
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　平成30年11月26日（月）、神奈川県庁にて、域資
源活用事業計画認定交付式が行われました。地域資
源活用事業とは、都道府県が指定する地域産業資源
（農林水産物、生産技術、観光資源）を活用して中
小企業者が新たに行う事業を指し、この事業に対し
「地域資源活用事業計画」を作成し、国の審査を経
て認定を受けることができます。今回、三浦市にあ
る株式会社西松の「三崎のまぐろを活用した長期保
存できる新たな天然マグロ加工品の開発・販売と海
外展開」事業が、平成30年10月に新たに計画認定
を受け、県内で26件目の認定事業者となりました。
　本会では、地域産業資源を活用した事業計画策定
やマッチング、販路開拓支援に力を入れております

ので、地域性を活かした新たなビジネスを検討され
ている方は、お気軽に本会までご相談下さい。

【地域資源活用に関するお問合せはこちら】
本会 連携開発部　TEL：045-633-5132

「地域資源活用事業計画
　　　　　　　認定交付式」を開催
「地域資源活用事業計画
　　　　　　　認定交付式」を開催

開催予告 平成30年度  中小企業団体交流大会のご案内
本会では、「信念」を大会テーマとして、平成30年度中小企業団体交流大会を下記の通り開催します。

開催日時：平成31年２月27日（水）  14:00～19:00
開催場所：ローズホテル横浜 （横浜市中区山下町77）
開催内容：第１部　基調講演
　　　　　　　　　講　師：株式会社陣屋　代表取締役　女将　宮﨑知子 氏

　　　　　第２部　パネルトーク

　　　　　第３部　交流懇親会

関
係
機
関
を
交
え
た
集
合
写
真

　今回、地域資源活用事業計画の認定を受けた当社は、三崎港の歴
史と共に歩んできた三浦市で創業123年を数える老舗まぐろ問屋で
す。長年にわたり、三浦三崎の廻船問屋として全国のマグロ漁船や
水産練習船の出入港、水揚げを行い、平成20年からは「西松の三崎まぐろ」のブランディングも推進してい
ます。
　認定を受けた事業では、生食が可能な、新鮮で高品質な厳選されたまぐろを、あえて燻製にすることに
より、まるで「生ハム」のような、もちもちとした新しい食感に仕上げています。これまで刺身を中心に和
食のイメージが強かったまぐろに、洋食とのコラボレーションの機会を増やし、生食を敬遠しまぐろを食
す機会のなかった外国人等、新たな顧客への提供を促進する狙いです。さらには、国内外の既存顧客に加
えて、新規顧客にも三崎のまぐろの品質の高さを認知させ、「地域資源としての三崎のまぐろ全体の知名
度向上と、ブランド力強化に貢献し、三浦市の地域活性化を目指したい」とのことです。

（お問合せ：株式会社西松　046-881-4127）

株式会社 西松
・所在地：神奈川県三浦市三崎5-18-9
・設  立：昭和27年（創業 明治27年）
・従業員数：12名
・代表者：代表取締役　湊　素文
・URL：nishimatsumaguro.com

認定企業
紹　　介

新商品：まぐろフレッシュハム



5商工神奈川　2018年12月号

組合個別
専門相談
組合個別
専門相談

組合運営に関するよくある
質問に、本会の無料個別専
門相談を担当している、弁
護士、税理士・公認会計士
の先生方がわかりやすくお
答えします！

組
合
組
合
組
合

第　

 

回

第

回

第　

 

回
15Q AQ A&&

平成31年

◎法律、税務・経理　2月6 日（水）

午後1時～4時　本会会議室にて

●電話予約をお願いします。　本会 組織支援部 TEL：045-633-5133

■ 次回日程

●通常相談は無料、秘密厳守●

A．このQ&A は目次を含めると86ページにもなり、
似たような内容のものもあって確かに理解しにくい部
分もありますが、重点項目について基本的な考え方を
理解しやすいように纏めてみましたので、これをお読
み頂ければ、Q&Aを理解し易くなると思います。
　軽減税率の対象となるのは⑴飲食料品（お酒や外食
サービスを除く）と⑵週2回以上発行される新聞（定期
購読されるものに限る）ですが、特に⑴の「飲食料品」の
範囲を理解する必要があります。それには、軽減税率
の対象となる「飲食料品」の範囲から除かれるものを押
さえることが先決ですので、主なものを挙げさせてい
ただきます。なお、⑵の新聞についても若干補足して
おきます。
　
⑴ 軽減税率の対象となる「飲食料品」の範囲から除かれ
るもの

　 ①酒税法に規定する酒類
　「酒類」とは、アルコール分1度以上の飲料を言い
ます。したがって、ビールは軽減税率の対象とな
りません（以下「10％」と言う）が、ノンアルコール
ビールは軽減税率の対象となります（以下「8％」と
言う）。なお、本みりんは1度以上のアルコール分
を含んでいるため10％ですが、みりん風調味料（ア
ルコール分が1度未満のものに限る）は8％となりま
す。また、ワインが食品の原材料として販売される
場合は10％なのに対し、日本酒を製造するための
米の販売は8％です。
　上記の例示から、売買が行われるときに「酒類」に
該当するかどうかによって、軽減税率の対象となる
かを画一的に判断するということがお分かりいただ
けるかと思います。

　 ②「医薬品、医療機器等の品質、有効性及び安全性
の確保に関する法律」に規定する「医薬品」、「医薬
部外品」及び「再生医療等製品」

　医薬品に該当しない「特定保健用食品」や「栄養機
能食品」は、飲食料品の範囲から除かれないため、
8％となります。
　そのため、栄養ドリンクは、医薬品等に該当する
ものが10％となり、医薬品等に該当しないものが

8％となります。
　 ③「飲食店業等を営む者が行う食事の提供」（いわゆ

る「外食」）
　外食とは、（イ）飲食店業等を営む者がテーブル、
椅子、カウンターその他の飲食に用いられる設備の
ある場所において、（ロ）飲食料品を飲食させる役務
の提供を言い、例えば、レストランやフードコート
での食事の提供があります。
　そのため、ファーストフードを例に挙げると、店
内で飲食した場合は10％となるのに対し、持ち帰っ
て飲食した場合は8％となります。
　なお、飲食をする場所が店内か店外か（食事場所
の提供があるかどうか）の判定は、提供時に購入者
が意思表示することにより行われます。したがっ
て、店内で飲食する意思表示をして購入したものを
持ち帰った場合にも10％となります。あくまで提
供時に判定を行うためです。
　また、相手方の指定した場所において行う加熱、
調理又は給仕等の役務を伴う飲食料品の提供（いわ
ゆる「ケータリング」）も「外食」と同じく10％となり
ます。

⑵ 週2回以上発行される新聞（定期購読されるものに限る）
　軽減税率の対象となる「新聞」とは、定期購読契約
が締結された週2回以上発行される、一定の題号を
言います。よって、コンビニエンスストア等の新聞
の販売は、定期購読契約に基づくものではないた
め10％となります。なお、インターネットを通じ
て配信する電子版の新聞は、電気通信回線を介して
行われる役務の提供である「電気通信利用役務の提
供」に該当し、「新聞の譲渡」に該当しないことから、
10％となります。

　以上、軽減税率について、ポイントを絞って重要な部
分のみ解説させていただきましたが、公開されたQ&A
についても理解しにくいとの声も少なくありません。軽
減税率かどうかの線引きに関しては非常に複雑で難しい
面がありますので、軽減税率の導入までには、今後も取
扱いに関して様々な追加、変更等があると思われます。
最新の情報をフォローすることが必要でしょう。

国税庁のホームページに「消費税の軽減税率制度に関するＱ＆Ａ（個別事例編）」が公開されて
いますが、ボリュームが大きく、しかも、読んでも分かりにくい部分も少なくありません。
理解するためのポイントを絞って分かりやすく解説して頂けませんか。

Q.

成
田
公
認
会
計
士
事
務
所

　

所　

長

　

成
田
博
隆 

先
生

※平成31年1月の開催
はありませんのでご
注意下さい。
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　かながわ理容美容協同組合は平成30年11月20日
（火）、横浜港大さん橋国際客船ターミナル・大さ
ん橋ホール（横浜市中区）において「JUHA JAPON 
FESTIVAL 2018」を開催しました。神奈川県や横浜
市、本会も後援している当大会は、組合が主催する理
容美容技術のコンテストで2000年より横浜で開催さ
れ今年で19回目となり、理容師と美容師が垣根を越
えて同じ部門に参加できるのが特徴です。若手の理容
師や美容師に学生など約700名が参加し、カットやブ
ローなどのヘアスタイル技術や、ネイルアートやデッ

サンの作品展示等11部門で腕前を競い合い、日頃の
練習や仕事で培った成果を披露しました。
　モデルを使用した JUHA総合部門の今年のテーマは
イタリア語で“自由な発想”を意味する「liberta（リベル
タ）」とし、トレンドを取り入れつつも既成概念に捉わ
れずにヘアとファッションをコーディネートし、個性
溢れる雰囲気を創り上げたいという考えから本テーマ
を設定しました。JUHA 総合部門チャンピオン及びグ
ランプリ部門チャンピオンはロンドンの海外研修に派
遣され、更なるスキルアップを目指すこととなってお
り、若手の登
竜門である当
大会を通じて
理容師・美容
師・専門学生
による今後の
業界の発展が
期待されます。

　今年も、5万人の人出で賑わう「三崎まぐろ祭　年末
ビッグセール」が下記概要の通り開催されます。仲買
人直売の三崎まぐろをはじめ、かに・海老・いか・タコ・
ホタテ・貝柱等の新鮮な魚介類や、地元農家直送の三
浦大根等の新鮮野菜、青果・生花・蒲鉾・きんとん・
数の子等、ここでしか手に入らないお正月用品も盛り
だくさん用意されています。
　また、お買い物をされた方には、お買い上げ金額
2,000円ごとに1枚、「初夢富くじ応募券」を進呈。豪
華まぐろセットやマホロバ・マインズペア宿泊券など
豪華景品が当たります！
　名物グルメの「朝市そば」や「朝市汁」、「まぐろぶっ
かけ丼」など人気の地元グルメもご堪能いただけま
す。是非この機会に三浦まで足をお運びください。

【開催概要】

開催日時：平成30年12月28日（金）～30日（日）
　　　　　5：00～16：30 （うらりマルシェは7：00より営業）
開催場所：「三崎朝市会場周辺、うらりマルシェ、
　　　　　まぐろ直販センター、ななみ」の4会場
　　　　　三浦市三崎5丁目3806番地先
主　　催：三崎まぐろ祭年末ビッグセール実行委員会（委員会参加団体）
　　　　　・三崎朝市協同組合　　　　　・株式会社三浦海業公社
　　　　　　・神奈川県漁業協同組合連合会・三崎鮮魚卸小売協同組合
　　　　　　・三崎マグロ裁割業協同組合　・三崎鮮魚介類小売商協同組合

アクセス：〈電車〉京浜急行線三崎口駅から京急バス「通り矢行
き」「城ヶ島行き」「三崎港行き」で「三崎港バス
停」下車

　　　　　〈 車 〉横浜横須賀道路佐原 ICまたは三浦縦貫道路林
IC から国道134号、県道26号線経由して三
崎方面

URL：http://www.misaki-asaichi.com/schedule.html

お問合せ：（TEL）046-881-4488

かながわ理容美容協同組合

三崎まぐろ祭年末ビッグセール実行委員会

「JUHA JAPON FESTIVAL 2018」を開催

「第38回三崎まぐろ祭 年末ビッグセール」開催のお知らせ

セ
ー
ル
チ
ラ
シ

昨
年
の
会
場
の
様
子

コ
ン
テ
ス
ト
で
競
い
合
う
参
加
者

会
場
の
様
子



7商工神奈川　2018年12月号

中央会トピックス中央中央中央中央中央会トピックス会 ス会 ス会トピックス会ト ス会トピックス中央会トピックス

　かながわ女性経営者中央会は、平成30年11月3日

（土）、会員訪問の一環として、本会島田理事が社長を

務める有限会社ロッキーマリンにて、海♡女子会（ボー

ト釣り体験）を実施しました。当社はボート販売やボー

ト免許等ボートライフに関わる事業を展開しています。

　当日は参加者6名でボート釣り体験を行い、クルー

ザー乗船前に社内にて釣り具の扱い方の練習を行い、

酔い止めバンドと救命胴衣を装着しました。この酔い

止めバンドは当社が海外の輸入品を参考に日本人向け

に独自に開発した商品で、手首の「内関」というツボを

刺激して、船酔いの

リスクを軽減するも

のです。船酔い以外

の乗り物酔いにも効

果は高く、実際に利

用された方からも大

変好評でした。

　参加者はボート釣り初心者がほとんどで、生憎の空

模様でしたが、事前のレクチャーもあり、カワハギを

中心に様々な魚の釣果がありました。ボート釣り終了

後には社内にて懇談会も行われ、盛会のうちに海♡女

子会を終えることができました。

〔お問合せ〕

★ボートライフのことなら何でもご相談ください！

【企業情報】

企業名：有限会社ロッキーマリン

住　所：神奈川県足柄下郡真鶴町岩455

ＴＥＬ：0465-68-0927

ＵＲＬ：https://www.rocky-marine.com/

営業時間：9:30～17:30（火曜定休日）
※酔い止めバンドは当社ホームページにて販売しています。

　神奈川県中小企業団体事務局長協会は、平成30年

11月7日（水）にホテル横浜ガーデン（横浜市中区）に

て、第41回通常総会を開催しました。

　当協会は、昭和52年12月に設立され、県内中小企

業団体事務局の連携強化並びに資質向上を図るべく、

講習会や研究会、研修会事業を実施しています。神奈

川県中小企業団体中央会に事務局を置き、会員数94

名（平成30年11月末時点）で構成されています。

　総会では平成29年度事業報告・決算報告、平成30

年度事業計画・収支予算及び任期満了に伴う役員改選

の議案について審議が行われ、全議案満場一致で承認

されました。

　総会後には、中小企業診断士で元静岡県中小企業団

体中央会事務局長のファインマネジメント研究所 所

長 村松晴義 氏より「組合運営の現状と事例紹介」と題

し、全国中小企業団体中央会がまとめた調査内容を基

に、全国的に見る組合数の推移や組合運営の課題につ

いて情報を共有し、その後、静岡県をはじめとした県

外の活発な組合の取組事例が紹介されました。

　講演終了後には懇親会を開催し、参加者同士で懇親

を図り、会場は大いに盛り上がりました。

〔神奈川県中小企業団体事務局長協会に関するお問合せ〕

TEL：045-633-5134

本会　企画情報部

会員訪問の開催（海♡女子会）

第41回通常総会を開催

かながわ女性経営者中央会

神奈川県中小企業団体事務局長協会
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　平成30年11月７日（水）ホテル横浜ガーデンにてエ
コアクション21「審査人 力量向上研修会」「認証・登録
対象事業者フォローアップ対策研修」「認証・登録10
年継続事業者　感謝状贈呈式」を開催しました。

　第1部では、公益財団法人地球環境戦略研究機関 主
任研究員 吉田哲郎 氏を講師として招聘し、「エコアク
ション21と SDGs の関わり」をテーマに研修会を行い
ました。研修会では、SDGs の国際的な流れや第5次
環境基本計画についての話に触れた後、8班に分かれ、
エコアクション21の審査と SDGs の関わり方につい
てグループワークを行い、参加した審査人は熱心に取
り組んでいました。

　第2部では、実際にエコアクション21を認証・登録
している事業者も参加し、事例発表会が行われ、認証・
登録より10年経過し、判定委員会等で評価の高かっ
た、東洋ガラス機械株式会社及び西湘ＫＭマテック株
式会社と両社を支援した審査人より、エコアクション
21導入の経緯や課題、効果などについて発表が行わ
れました。
　最後に、認証・登録10年継続事業者へ感謝状の贈
呈が行われ、対象事業者22社の内、当日出席された
15社に対し、一般財団法人持続性推進機構 安井理事
長より感謝状及び記念品の贈呈が行われた後、懇親会
に移り、盛況の後、当式典は終了しました。

　平成30年11月18日（日）、ホテル横浜ガーデン（横
浜市中区）にて神奈川県リサイクル産業団体連合会
は、第22回会員大会を開催しました。
　当会は、県内のリサイクル関連業界の団体（組合及
び任意団体）13団体による任意組織であり、毎年会員
大会で講演会を実施しています。今回は「BCPによる
事業継続性の強化と組合の取引力強化に向けて ～伝
統の襷をつなぎ、将来に事業を継続するための取組み
～」をテーマに佐藤雅信氏にご講演頂きました。昨今
では多くの災害が日本を襲いましたが、今日のBCP（事
業継続計画）は防災協定に留まることが多く、有事の
際に避難することまでは書かれていますが、その後の
完全復旧までの流れには触れておらず、どのように事
業継続をすべきかが描かれていませんでした。

　BCP は現在における防災対応策というものではな
く、有事の際も、普段の業務を如何に継続していくこ
とができるかということをメインに考えて取り組む内
容であり、取組自体が将来の組合の信頼や存続につな
がり、普段の業務を見直すきっかけとなるので、結果
的には経営革新の一端となります。
　講義終了後は、受講者から「実際に会社や組合とし
ても実践していきたい」との声があり、組合や会社と
して信用を獲得していく重要な取り組みとして期待す
るものになりました。
　また、講演後は懇親会があり、各地域の近況報告や
業界を取り巻く環境についての情報交換が行われ、盛
会の後、当会は閉会いたしました。

エコアクション21「審査人 力量向上研修会」「認証・登録対象事業者
フォローアップ対策研修」「認証・登録10年継続事業者 感謝状贈呈式」を開催

神奈川県リサイクル産業団体連合会  会員大会を開催

エコアクション21 地域事務局かながわ

神奈川県リサイクル産業団体連合会

懇
親
会

認
証
・
登
録
10
年
継
続
事
業
者

開
会
挨
拶
す
る
金
田
会
長

グ
ル
ー
プ
ワ
ー
ク
の
様
子



9商工神奈川　2018年12月号

　本会は平成30年11月22日（木）、神奈川中小企業セ

ンタービル（横浜市中区）にて情報連絡員会議を開催し

ました。情報連絡員とは、本会が各業界の景況を把握

し、今後の支援活動をより一層効果のあるものとする

ため、県内事業者に景況調査を依頼している制度で、

現在、74名の情報連絡員が活動しています。普段は

月次の景況調査を依頼していますが、年に一度「情報

連絡員会議」を開催し、情報連絡員が一堂に会し、情

報提供と併せて意見交換会を行っております。

　本年度は神奈川働き方改革推進支援センター チー

フアドバイザー 望月建治 氏より、「働き方改革の概要

及び支援制度について」をテーマに、働き方改革の制

度概要や、2019年4月1日から順次施行される働き方

改革関連法の対策、本会に設置されている当センター

の支援施策について紹介がありました。

　その後、各情報連絡員より業況の報告があり、活発

な意見交換会が行われ、人材不足や後継者問題、増税

による影響等、業種は異なりますが、各業界で抱えて

いる課題が共通していることがわかりました。本会と

しては、意見交換会で挙げられた課題に対する支援策

を検討し、県内事業者が今後の事業活動を円滑に行え

るよう支援をしていく次第です。

　本会は平成30年11月29日（木）、ホテル横浜ガーデ

ン（横浜市中区）にて「ものづくり・IoT マッチング商談

交流会」を開催しました。

　中小企業にとっては生産性向上が重要な課題となっ

ており、欠かすことができないのが IT の導入です。

中でも身の回りのあらゆるモノがインターネットに繋

がる IoT（Internet of Things）が着目されており、生産

性向上だけでなく新たなビジネスの誕生も期待されて

います。そこで、「IT 企業に IT 導入の相談をしたい企

業」や「IT 企業に自社の商品・技術を提案したい企業」

を対象に、企業間の連携や新規取引先の開拓を図るこ

とを目的に当商談交流会を開催しました。

　参加企業は自社PRシートを作成し、事前共有を図っ

た上で、有意義な場となるよう、商談当日までの事前

準備や商談後のフォロースキルを身に付けることを目

的に「商談スキル勉強会」に参加し、「マッチング希望

先」の指名受付を経てマッチングテーブルの作成を行

いました。

　当日は1コマ20分で商談を行い、自社の紹介や事業

に対するビジョン等を中心にマッチングが行われまし

たが、時間内では収まらず休憩時間中にも商談を行う

等、非常に活発な交流会となりました。

　交流会終了後は名刺交換・懇親会を開催し、参加者

同士が更に懇親を深め、大いに盛り上がりました。

「情報連絡員会議」を開催

「ものづくり・IoTマッチング商談交流会」を開催

本会主催

本会主催

懇
親
会
の
様
子

会
議
の
様
子

商
談
交
流
会
の
様
子



10 商工神奈川　2018年12月号

2018  10月2018  10月 業界情報業界情報 情報連絡員の声情報連絡員の声

売上高
景
況
天
気
図
（
前
年
比
）

全　

体

製
造
業

非
製
造
業

在庫数量 販売価格 取引条件 収益状況 資金繰り 設備操業度 雇用人員 業界の景況

-4.1％

4.3％

-7.8％

6.4％

8.7％

4.2％

1.4％

-4.3％

3.9％

-9.5％

-17.4％

-5.9％

-23.0％

-4.3％

-31.4％

-17.6％

-8.7％

-21.6％

17.4％

17.4％

―

-12.2％

4.3％

-19.6％

-23.0％

-17.4％

-25.5％

快晴

30以上

晴れ

10～30未満

くもり
10未満　
　～-10

雨
-10超～　
　-30未満

雪

-30以上

【天気図の見方】各景況項目について「増加」（または「好転」）業種割合から「減少」（また
は「悪化」）業種割合を引いた値（KJI）をもとに作成。その基準は次の通りである。ただし、
在庫数量はKJI値プラスの場合には雨、マイナスの場合には晴れの方向に表した。KJIとは、
「神奈川県情報連絡員調査指数」の略である。

※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。
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の
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業

酒　造

ひもの

製　麺

テントシート

家　具

製　本

印　刷

石油製品

砕　石

工業塗装

工業団地

工業団地

メッキ

金属製品

指定業者（船舶）

工業中心の複合業種

平成30年8月の課税移出数量は、特定名称酒合計は前年比
93.9％と前年を下回った。特定名称酒以外の普通酒は前年比
95.8％と引続き前年を下回り、合計でも前年比96.1％と前
年を下回る結果となった。

不漁のため、良質の魚原料が不足し、仕入の高値が続いてい
る。さらに人件費の上昇が重なり、年末のお歳暮を控え苦労
している。

今月より、藤沢の小学校への給食麺の納入が始まったが、藤
沢や茅ヶ崎は暑い時期の給食麺の納入がないので、ここ数年、
メニューに入れてもらえるように組合から学校給食会に頼ん
でいるが、なかなか実現しない状況である。

10月は台風25号の影響でシート、テントの被害が多く、前年
に比べ仕事の受注が増えた。ただし、全国的な台風被害による
材料不足も起こり、売上の増加は11月以降になりそうである。

住宅着工は横這い局面、小売、造り込み家具とも売上は厳し
く、従来好調だった脚物家具まで減少。順調な分野はカーテ
ンとベッドのみ。30年9月の全国住宅着工戸数は81,903戸
で前年同月比△1.5％、前月増加したが再び減少した。神奈
川県は7,246戸で14.8％増と２か月連続の増加。今後の動向
を見守りたい。

仕事量全体は昨年と変わらないように思うが、仕事の集まり方
が偏っていて、忙しい会社と暇な会社の差が大きい月であった。

当組合が直面する最大の課題は、最近の10年間で3割減少し
ている組合員の確保と、弱体化している財政基盤の強化であ
る。そのために会員拡大特別委員会、共済特別委員会という
2つの特別委員会を立ち上げた。印刷組合の魅力を広く地域
に発信し会員拡大に努めると共に、共済事業を強化して、組
合員の満足度向上と財政基盤の強化を実現したい。

第3月四半期（7～9月）の国産ナフサ基準価格が1㎘当たり
53,500円となった。昨年から続く価格上昇については、原
油の高騰と中東情勢の緊迫や米国による対イラン制裁が背景
にある。10月後半から55,000円近傍になると予想され、石
油製品製造の組合員は生産費用等の圧縮に苦慮している。

天候不順要因による工事遅延が解消しつつある。加えて、高速
道路集中工事により出荷増。一方、運転手不足による輸送能力
の改善が需要に追い付かず景況の下押し材料となっている。

防衛産業分野は、全般として不振。全体として10・11月は
順調であるが、12月以降については現在情報収集中である。
新規受注が増えたため売上は上がったが、従来の仕事にあま
り変化はなし。前年同月比ではやや減少、得意先は大きな変
化なし。北米向けで６年間続いた輸出部品がフルモデルチェ
ンジのため生産中止となり、売上減少となった。

高卒・大卒とも新卒採用は極めて厳しい状況が続く。中途採
用の人材募集においては様々な採用媒体を駆使し、複数名の
即戦力を確保したが、それなりに費用負担はかさむ。

景況不透明で、先行きも読めない。人手不足が続いている。

人材不足に悩む組合員が多い。今年の海外研修では、海外か
らの就労者の実態も調査する。生産額については、大きな変
動や好材料の話はない。青年部が主催する、展示会出展に向
けての申し込みが済み、参加組合員募集とブースの区割り、
ＰＲに関する勉強会を開催した。今後、回を重ねて昨年実績
を上回る結果を残したい。

米中貿易戦争・イラク制裁等々海外の動きが大きい中、中小
企業には大きな動きはない。外国人労働者受入に関すること
には大きな興味を示している。

政府は、韓国が自国の造船業界に対して国際的貿易協定に違
反し過剰な補助金を支給しているとして、世界貿易機関（ＷＴ
Ｏ）に提訴することを前提に、韓国との２国間協議を求める方
針を固めた。韓国がこれを拒否し提訴に発展する公算が極め
て大きい。

大きな変化はなく、横這い状態。人手不足は解消されず、残
業も増えているようではあるが、従業員には協定上、長時間
の残業はさせることができず、経営者が残業・休出をしてい
るところも少なくない状況。外国人の労働者に関しても即戦
力にはならないため、厳しい状況は続いている。
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菓子卸

卸団地

料理材料卸

リサイクル

青　果

電化製品

鮮　魚

燃　料

共同店舗

青　果

川崎市

道路貨物

温泉旅館

専門サービス（ダンス教室）

建物管理

プラント設計

建築設計

管工事業

ファイナンシャルプランナー

不動産鑑定

自動車整備

電気工事

空調設備工事

畳工事

歯科技工

不動産

売上は昨年と比較すると変わらなかったようである。メーカー
がハロウィンに力を入れてきており、それが売上維持につな
がった模様。理事会では、一般小売店の減少が話題になって
いる。

食品業界では、菓子メーカーが本店をリニューアルし、ケー
キ材料卸の機械増設が徐々に進んでいる。工業用品卸、建築
材料卸、印刷関連では、同業内の弱体化した小規模企業の取
込みにより、商圏を拡大するなど動きは良いが、収益の向上
には少し時間がかかりそうである。一方、団地内大手企業に
ついては、全国的な多店舗展開の推進や倉庫新設等、活発な
動きをしている。

今月は、前月の反動と天候が安定していたためか、比較的人の
出足が良く、外食の売上も良かったように思われる。景況感に
あまり変化はないが、食材については消費増税の決定により、
各メーカーも低価格の商品で外食メニュー単価を抑える手助け
ができる新製品を開発する傾向にある。

古紙市況は、輸出価格の上昇基調が続いている。故繊維市況
は、市中の発生量は増加基調が続くものと見られているが、
輸出ルートの主な仕向け先であるマレーシアでの需要後退か
ら厳しい低落状況が続いている。ガラスびん市況は、今年は
未だ衰えを見せず、全国的に需要が旺盛である。

10月売上高は、前年同月対比14.12％の増加。天候も安定し
ていたので入荷状況も一部を除いてほぼ平年並みであった。
昨年は価格高騰にて販売が悪かったこともあったが、今年は
このまま入荷が順調に進めば販売も好調に推移しそうな見込
み。

台風24号による強風でアンテナ関係の倒壊が多く、電気店も
アンテナ修理にかなりの時間を取られた。アンテナ部材の品
不足が続いている。

鮮魚、冷凍魚ともに品薄に感じる。輸入冷凍魚は相変わらず
高値で、サンマは結局安定しなかった。

9月上旬より、JXTGの仕切価格が5円 /ℓ上昇し、10月に入っ
てからも中旬まで5円 /ℓ上昇。今月の下旬に向けては、中東
情勢及びアメリカ大統領の言動等により原油価格は若干下落
傾向であるが、今後の水準は、高止まり傾向と言われている。
消費者の買控えにより SSの売上が減少しており、経営状況
は非常に厳しいと考えられる。

2019年消費税10％発表後、買い控えが目立つ。

10月は、台風による強風塩害の影響で、青果物全般にわたり
被害を受け、相場は前年比約130％と高値であった。小売販
売は徐々に回復してきているが、依然厳しい状況であった。
総体的には、当組合は組合員の新規開店もあり、仕入価格が
高値であったため、販売量は前年比128％、取引高は前年対
比145％であった。

10月はハロウィンをはじめとするイベントが多く人出があ
り、また気候も急に寒くなってきたので、飲食に限らず全体
的に売上が安定して、前年対比は良いお店が多いようである。

人手不足による受注高の減少のため、売上高減少。値上げ交
渉するも、良い回答をもらえず、資金繰りも悪化している。
業界全体において悪化の状況が続いている。

月初めの台風24号の影響も最小限で、その後の天候も比較的
に安定し、まずまずの入込み客となった。インバウンドも相
変わらず好調である。

10月下旬に、組合恒例の共同開催事業であるダンスフェスティ
バルを開催し、会場は大いに盛り上がった。昨年よりわずか
に人数は少なかったが、収益は増加。今後も“予防医療として
のダンス”“若々しく、健康で”を掲げ、研鑚・努力を続けたい。

人手不足と賃金の上昇により業界全体的に収支が厳しくなっ
ている。10月より更に最低賃金が上がり、ますます苦しくなっ
てゆく。この状態が続くと中小企業の経営は厳しくなり、倒
産する企業がどんどん出てくると思われる。

売上は変わらず好転中。ただし、仕事があってもそれをやる
人がいないので、改善を図っていきたい。

大規模な公共建築物等に使用されている免震・制振ダンパー
などの改ざんが発覚した。2020年度に開催されるオリンピッ
クの施設にも使用されており、工期遅れも懸念されている。
かつて耐震偽造問題で一度失われた建築関係者の信用はまた
崩れ、信用を取り戻すには数年が掛かりそうである。

公共工事の下期発注予定が公表されたものの、前年度と比べて
大きな変化はなく、今後の民間の建物の更新需要による設備系
への需要に期待したい。

ゆうちょ財団活動助成事業に参加し、高齢者を対象に“人生
100年時代”をテーマに「家計とライフプラン」「資産寿命の延
ばし方」「円満相続」の3つのセミナーを実施した。通常のセミ
ナーより参加者が多く、また質疑も活発に行われ、参加者の
関心の高さが窺われた。

中古マンションの成約件数が増えているようだ。しかし成約
単価については、県下は上昇傾向である一方で、川崎・横浜
は下落傾向にある。

今月は目標台数を達成することができた。平成28年、29年
と比べても少し増加している。

台風の影響による修繕工事が散見された。

今は、工事の遅れ等で落ち着いているが、年末に向けて工事
の進捗に関して不安がある。その時は、人手不足が問題にな
るだろう。

一般客の受注が伸び悩んでいる。行政関係は好転とは言えな
いが、多少増加。上部団体の畳まつりが始まる10月下旬より
受注を期待したい。10月21日の中部団体（市連）の技能まつ
りも盛況だった。

受注量は変わらないが、高価格の仕事が減少し売上に影響し
た。収益状況も悪化し、翌月の資金繰りを考えなければなら
ない。

駅近にある市内唯一のデパートが来年秋に撤退すると発表が
あった。建物は売却するようだが、跡地にマンションが建設
されるようであれば、商業地の立地が居住ゾーンになり、買
物や食事等は隣の駅前や郊外の大型商業施設に行くようにな
ると思われる。こんな所にもストロー現象が現れるかもしれ
ない。
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ちょっと役に立つ話専務理事の No.16

 

　今回のテーマは「ものづくり補助金」についてです。
29年度補正で1,000億円が措置され、二次公募分も
含めて神奈川県では461事業者が採択されました。
その特徴を少しつまんでご紹介したいと思います。
　事業内容として目立ったのは、マシニングセンター
やベンディングマシン、レーザー溶接システム、Ｉ
ｏＴなどの導入による生産ライン・製造工程の効率
化などです。取引先からの短納期や高度精密加工の
要求に応えるとともに、人手不足問題への対応も図っ
ているということでしょうか。
　業種や分野で印象的だったのは、やはり成長産業
と言われる航空宇宙、医療機器、介護福祉に関する
ものづくりやサービスです。各社の活躍の場が広が
ることを期待します。
　採択事業者は機械金属電機系製造業だけではあり
ません。歯科技工関連（インプラントや入れ歯開発）、
パン製造、豆腐関連、鮮魚関連、クラフトビール、
果実酒、印刷、運輸サービス関連、ペット動物関連
など多様です。幅広い業種や事業内容を受け入れる
幅広い補助金ということです。

　補助金の申請には認定支援機関の活用が必要で
す。採択事業者の認定支援機関を見ると、金融機関
が半分以上、商工会議所や財団などの公的団体が
1/4程度、税理士法人やコンサル会社が数％といっ
たところ。この数字を聞いて、金融機関に頼めば採
択されやすいと思ったら、それは必ずしも正しいと
は限りません。その支援機関の採択率の数字ではな
いからです。
　本会中央会も公的団体ですので、ご支援できれば
100％の採択率を誇れる（？）と思うのですが、残念
ながら審査にも関わる「事務局側」の立場なのでアド
バイスがかないません。申し上げられることは、何
よりも事業内容が採択審査のポイントになる、その
ために十分に事業計画を練り上げることが重要であ
る、ということでしょうか。
　来年度の事業にも予算が措置されそうですので、
これまで縁がないと思っていた方々も、ぜひ、トラ
イしていただきたいと思います。

（西村）

「組合まつり in TOKYO
～中小企業の魅力発信!～」開催のお知らせPRRPRRPPRRPPRPPRPRRRPP ひろばひろばPRひろばPRひろば

　「組合まつり in TOKYO ～中小企業の魅力発信！～」は、中小企業世界発信プロジェクトの一環として企画さ
れ、東京はもとより全国の中小企業組合が集結するイベントです。組合の知名度アップや販路の拡大、地域の
魅力発信、新たなビジネスチャンス創出を目的に昨年度開催され、好評につき、今年度も開催されることとな
りました。
　当日は、全国の様々な産業やサービスに触れ、新たな発見ができるだけでなく、各地の地域産品の展示・販
売や試食・試飲をすることができます。入場は無料で、どなたでもご入場頂けますので、是非お気軽にご参加
下さい。

【開催概要】

開催日時：平成31年 1月30日（水）10：00～19：00
　　　　　　　　    　　　31日（木）10：00～17：00
開催場所：東京国際フォーラム　ホール E

　　　　　東京都千代田区丸の内3丁目5番1号
　　　　　JR有楽町駅より徒歩1分 / 東京駅より徒歩5分

出展者数：119組合（平成30年12月10日時点）

　　　　　★神奈川県の出展組合…神奈川県家具工業組合
　　　　　　　　　　　　　　　　協同組合ギルダ横浜

主　　催：東京都中小企業団体中央会

U R L：https://www.tokyochuokai.or.jp/event/1643-kumiai-in-tokyo-2019.html

昨年の会場の様子
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労労務全般専専門相談談

今月
の逸
品～『かながわの名産

　　　　　　100選』より

編集後記
　早いもので今年も残すところ僅かとなりま
した。今年こそは〇〇をやりたい、〇〇に行き
たい、と色々な計画を立てていましたが、結
局、ほとんど叶わずじまいで終わってしまい、
来年こそはと思う次第です。年齢を重ねるごと
に時間の経過も早く感じるようになってきま
したので、来年はより時間を有効活用しなが
ら、計画を実行していきたいと思います。先ず
は来年、一人暮らしできるように節制して貯金
をしていくつもりです。

企画情報部担当者

＃16  ハマ焼
ハマ焼は真葛香山が残した横浜焼の伝統を受け継
ぎ陶磁器絵付技術を守っている、手描き絵付製品。

　こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋してい
ます。
　「かながわの名産100選」は県 HP（http://www.pref.kanaga
wa.jp/docs/ya3/cnt/f300096/）でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県  国際文化観光局  観光部 観光企画課

TEL：045-285-0739（直通）
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神奈川県中小企業団体中央会

ビジネスＪネクスト制度のご案内

1 9,400 2010 35

1 8,989 2008 33

1 3,500 2002 26

1 6,800 2000 24

1 6,524 1994 1

1

神奈川県中小企業団体中央会  会員の皆さまへ耳より情報！神奈川県中小企業団体中央会  会員の皆さまへ耳より情報！神奈川県中小企業団体中央会  会員の皆さまへ耳より情報！
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